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“蹚”出房票安置商品房工作路径

一张房票，在滨江开发区引发
了多方面的改革效应。

算民生账，满足了被搬迁人多
元化安置需求，商品房在户型装
修、小区环境、功能品质等方面均
能满足居民美好生活需求。

算经济账，两轮房票安置工
作降低了园区安置房建设需求，
每年减少超期过渡费支出 2000
多万元，同时提高滨江板块商品
住宅去化率，推动了滨江开发区
房地产市场的良性循环发展，提
振了市场信心。

滨江开发区相关负责人介
绍：“为了推动先行先试，园区成

立了以主要领导任组长、分管领
导任副组长、各职能部门分工协
作的房票安置工作领导小组，领
导小组负责调查摸底安置需求、
研究拟定安置方案、深入对接在
园房企、紧密联系街道社区，明
晰了商品房房票安置工作实施
路径。”

《中共中央关于进一步全面深
化改革、推进中国式现代化的决
定》提出300多项重要改革举措，
其中提到要“支持城乡居民多样化
改善性住房需求”。8月17日，江
宁区多样化住房供给体系建设现
场推进会开进滨江开发区，强调要

深入学习贯彻党的二十届三中全
会精神，紧贴“住有所居”工作目
标，坚持以改革思维建立多样化住
房供给体系，统筹推进征迁安置、
保障性住房建设、房地产健康发展
等工作，不断提高江宁群众获得
感、幸福感和安全感。

滨江开发区主要负责人表
示，将聚焦“保障和改善民生”不
断创新，运用房票模式积极化解
未安置难题，坚持“市场+保障”双
向发力，为江宁区乃至南京市启
动房票安置商品房工作放出样
子、蹚出路子。
（原载于8月20日《南京日报》）

9月10日，江苏印发的《关于
巩固增强经济回升向好态势进一
步推动高质量发展的若干政策措
施》提出，“积极盘活存量房源。
集成政府奖励、购房补贴、房企优
惠等政策，支持各地因城施策扩
大房票购买不动产范围”“积极推
进城市更新，稳步实施城中村改
造，采取房票和收购存量住房等
用于安置”。

房票主要作为各地在拆迁安
置过程中货币补偿和实物安置模
式的一种补充形式出现。今年以
来，已有超50地推出房票安置政
策，并出台相关优惠政策鼓励房票
安置。

在消化存量住房的背景下，
各地在城市更新、城中村改造过
程中积极探索房票安置形式。

在一线城市，对房票安置的
尝试已经展开。广州荔湾区、上
海金山区分别于今年1月份、8月
份发放首张房票，落地房票安置
政策。

中指研究院市场研究总监陈文静表示，相较于
传统的直接货币补偿方式，房票安置能够锁定拆迁
居民的购房需求在本地释放，同时由于房票可购买
的项目也受地方政府限制，也可借此定向去化库存
较大的项目，实现消化库存的目的。

除了结合消化存量房产外，还有城市将房票安
置与盘活存量土地、优化土地供给相结合。今年5
月份，合肥制定房票安置实施方案明确，除政策另
行规定以外，全市原则上停止安置房用地供应。

上海易居房地产研究院副院长严跃进表示，房
票发放减少了动迁安置房的传统建造工作，更好地
助力“统筹消化存量与优化增量”工作。

为鼓励房票安置，各地通过出台政策的形式对
选择房票安置方式的居民给予奖励、补贴。如沈阳
9月3日发布的《沈阳市城中村改造住宅房屋征收
房票安置实施办法（试行）》提出，三个月内使用的，
给予房票票面金额10%的房票安置奖励。

随着消化存量房产工作的持续推进，房票形式还
具有拓展空间，如与其他消化存量的政策相结合，以
发挥更大作用。8月15日成都发布的《关于开展成都
市住房“以旧换新”工作的通知》提出，支持各区（市）
县政府（管委、会）采取多元化方式进行拆迁安置，鼓
励通过“房票”形式推动住房“以旧换新”。

严跃进表示，房票能够汇集、锁定住房需求，从
而提振住房消费。通过和住房“以旧换新”结合，能
够更好发挥去库存和提升交易活跃度的效果。

据9月12日《证券日报》
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全区首次将拆迁需求引导到商品房体系

除了产权调换安置、货币补偿安置，住宅房屋
征收安置有没有其他选项？

去年4月18日，为满足被征收人多元化安置
需求，缩短安置过渡期限，市建委牵头印发的《南
京市国有土地上住宅房屋征收房票安置暂行办
法》施行，推出货币补偿的“升级版”选项——房票
安置，实行房票安置区域的被拆迁户，可以根据该
区域制定的房票安置实施方案持房票自行选择购
买商品房或房源超市中的安置房。

位于江宁西部的滨江开发区，是江宁布局先
进制造业的重点园区，也是江苏、南京长江经济带
建设的重要板块，当前园区正处于快速城市化进
程中。去年底，滨江开发区决定先行先试商品房
定向安置模式。

新模式推行前，先征询老百姓的意见。首批
房票安置对象为原计划在新铜花苑七期和八期进
行安置的居民。工作人员手拿“一册一表（房票宣
传册、摸底调查表）”，开展多轮入户走访、宣传、摸
排，最终确定248户居民有意向参与房票安置。

在给居民做民意摸排的同时，另一组工作人员
也在摸排开发商的意向。“首轮房票安置，我们希望
选现房。最终鲁能硅谷公馆和中北三盛·汝悦铭著
两个滨江区域的商品房楼盘拿出了638套现房，供
群众自主选择。”园区征迁部工作人员方鑫泉说。

2023年12月29日上午8点半，首轮选房安置工
作准时开始。江宁新铜社区张先生一早抵达现场。
他透露，在选房前他们全家提前踩盘做足了功课，把
楼盘的户型、价格摸了个透。为了锁定心仪的房源，
张先生和不少邻居一样，还提前交了意向金。

“我家拆迁房面积120平方米，评估价11080元/
平方米，拿到的房票面值130多万元，最终换购的鲁能
硅谷公馆房子总价在150万元左右。使用房票，还享
受到了10%的使用奖励。商品房地理位置好，交付标
准高，地暖、中央空调、新风系统、可视对讲、智能门锁
一应俱全，不用烦装修，省了我好多事！”张先生说。

从“观望”到“热情高涨”

首轮安置于今年1月31日截

止，老百姓反响热烈，共销售商品

房359套，其中鲁能提供的326套

房源一下子售出245套。热闹的

场景，让心存疑虑、犹豫不决的“观

望者”们期盼起了下一轮安置。今

年6月12日，第二轮安置启动。这

一轮滨江开发区放大范围，采取

“现房+期房”的组合模式。

这一次，大华锦绣前程、新城

云漾滨江两家期房楼盘报名“入

场”了。为了提升吸引力，两家开

发商拿出优惠措施——期房价格

比现房单价低近3000元，此外还

叠加现金补贴等购房礼包，根据不

同面积给予 5 万元~8 万元的补

贴，激发市民购房热情。横向联动

江宁区房产局、税务局、不动产登

记中心等部门，滨江开发区还在契

税减免政策上借力“破冰”，进一步

放大改革红利。

“我们期房均价约为 1.44 万

元/平方米，此次一共拿出4栋楼

405套房源，通过房票销售了352

套。这个模式对我们的去化影响

是非常明显的，我们6、7两个月的

房屋销售套数进入全市前三。”大

华锦绣前程项目销售负责人史学

良说，他认为房票安置商品房的模

式，对于楼市是有效的提振。

7月11日，第二轮房票安置选

房结束，此次总计销售商品房695

套，是首轮的近两倍。滨江开发区

相关负责人表示：“滨江开发区坚

持市场化原则，园区不直接介入商

品房定价，确保现房与期房开发商

在公平环境下自由竞争。

同时，园区积极提供指导和

支持，鼓励房企通过举办商品房

推介会等多元化活动，激发民众

的购房热情。此外，为了保证百

姓财产安全，对于期房，园区将

购房资金打到区房产局的监管

账户，根据建设节点分批打给开

发商。”

调整或取消各类购房限制性措
施，包括取消限购、取消限售、取消限
价、取消普通住宅和非普通住宅标
准；降低住房公积金贷款利率，降低
住房贷款首付比例，降低存量贷款利
率……有关部门近期出台一系列政
策，地方政府因城施策，支持居民刚
性和改善性住房需求。

记者在各地采访发现，相关政策
发布以来，效果已经开始显现，居民
信心进一步提振，新建住房看房量、
到访量、签约量明显增加，二手房交
易量持续上升，市场出现积极变化。

据10月25日《人民日报》

因城施策，支持居民
刚性和改善性住房需求

楼市出现积极变化

推行房票安置，能够有

效 推 动 旧 城 改 造 和 城 中 村

改 造 进 程 。 在 超 大 特 大 城

市 积 极 稳 步 推 进 城 中 村 改

造，是党中央站在战略全局

高度，针对超大特大城市发

展 实 际 情 况 作 出 的 重 大 战

略 部 署 。 城 中 村 改 造 是 一

项民生工程，更是一项发展

工程，对于促进投资 、扩大

内需都有重要作用。

在当前旧城改造和城中

村改造推进的过程中，房票

安 置 的 办 法 被 一 些 城 市 采

纳。今年 1 月 4 日，广州市

通过了《广州市房票安置实

施方案》，探索通过房票安

置 形 式 破 解 城 中 村 改 造 难

题 。 1 月 5 日 ，广 州 市 荔 湾

区发出广州市第一张房票，

标 志 着 广 州 市 房 票 政 策 正

式落地。随后，佛山在新近

出 台 的 房 屋 征 收 与 补 偿 办

法中也明确，被征收人可以

选择房票安置；河南省商丘

市 也 正 在 就 房 屋 征 收 房 票

补偿征求意见。

所谓房票安置，是指被征收人房屋安置补

偿权益货币量化后，征收人也就是政府出具给

被征收人购置房屋的结算凭证。即在被征收人

与征收人签订补偿协议后，将被征收人可获得

的权益转换成一张可用于购置房屋的票据。

几年前，很多城市在棚户区改造时使用过

房票。房地产市场进入本轮调整期后，2022 年

开始，一些二线和三四线城市在征收补偿政策

中推出了房票安置办法。广州是推出房票安置

政策的第一个一线城市。过去常规的征拆安置

中，征拆补偿或是现金，或是实际住房。如果在

原地安置，需要拆迁完成后在原址复建，如此，

不仅对城市总体规划难以起到积极作用，改造

周期也较长。

推行房票安置，能够有效推动旧城改造和

城中村改造进程。在超大特大城市积极稳步推

进城中村改造，是党中央站在战略全局高度，针

对超大特大城市发展实际情况作出的重大战略

部署。城中村改造是一项民生工程，更是一项

发展工程，对于促进投资、扩大内需都有重要作

用。推进城中村改造能够激发上下游相关产业

发展活力，带动有效投资和消费；还将补齐超大

特大城市发展短板，在改善城市环境的同时，完

善公共服务，提升城市文明程度，推动城市高质

量发展。积极推进城中村改造意义重大，房票

安置可成为推动城中村改造的有效措施。

房票安置能够取得一举多得的效果。

对于被征收人，也就是居住在即将被拆迁

的房屋或城中村的居民而言，能够满足他们差

异化的安置需要。房屋征拆后，被征收人有房

票在手，可以凭房票在较为宽泛的范围内购买

商品住房，无论是居住位置，还是居住品质，都

可以自由选择，有利于拓宽被征收人的选择面，

满足更加灵活、多元和个性化需求，同时可缩短

安置时间，提升征拆安置幸福感。

对于城市发展而言，房票安置有利于空间

结构优化。通过减少安置房建设量，避免大量

新建安置房的资源浪费，借助市场力量合理配

置资源，让“有效市场+有为政府”充分发挥各

自优势，将更多土地用于安排产业、文化、公服

等公共功能，优化空间布局。

对于房地产市场而言，有利于去库存。当

前，房地产市场库存总量多，去化周期长，房票

安置既解决了被征收人的安置问题，当他们用

房票去市场上购买商品住房时，也能起到去库

存的作用。市场需求侧不振的环境下，房票安

置能够定向促进房地产市场需求侧增长，缩短

市场去库存周期。房票安置也能够缓解政府短

期集中支付拆迁安置费用的压力。

房票安置中，宜尽力扩大被征收居民的可

购买住房的区域。可凭房票购买住房的区域不

应设太多限制，宜在全市范围内供房票所有者

选择。

房屋征收中，应充分保护被征收居民对于

安置方式的自由选择权。为鼓励被征收人选

择房票安置，通常在基础补偿额以外给予被征

收人一定的政策性奖励。即便如此，被征收的

居民仍然可以选择其他安置方式。以广州近

日出台的房票实施方案为例，被征收人可根据

自身需要灵活选择房票安置、复建安置、产权

调换或货币补偿。被征收人可以自主选择其

中一种补偿方式，也可以是其中几种补偿方式

的组合形式。

需要注意的是，政府与房企的房票结算宜

加快速度。目前，房票安置中的房票主要用于

购买新建商品住房。被征收人以房票形式将购

房款支付给开发企业后，开发企业用房票和政

府有关部门结算房款。一些房地产企业提出建

议，房票安置逐步推广后，有关部门宜尽快结

算，以使房地产开发项目能够更快拿到销售回

款。当前，一些房企和房地产项目面临资金困

境，销售回款对于畅通他们的资金链十分重要。

（原载于1月17日《经济日报》）
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10月1日至10月22日

茂名

在售楼盘成交1727套
同比增长14.83%
成交金额14.04亿元

同比增长18.34%

示
范
示
范

动态
9月24日至10月22日

10月1日至10月22日

南京

新建商品房成交面积

环比增长78.8%
同比增长45.1%

二手房成交面积

环比增长12.7%
同比增长24.1%

郑州

新建商品住房成交面积

54.39万平方米

环比增长30.46%
同比增长7.02%

南昌

新建商品房成交面积

41.7万平方米

环比增长63.2%
同比增长57.1%

二手房成交2089套
环比增长22.2%
同比增长10.0%

10月1日至10月23日

温州

新建商品房成交面积

25.66万平方米

同比增长19.17%
二手房成交

27.29万平方米

同比增长25.81%

10月1日至10月22日

10月1日至10月23日

襄阳中心城区

新建商品房成交面积

约为11万平方米

同比增长24%
环比增长30%

9月24日至10月23日

衡阳中心城区

新建商品房成交面积

23.91万平方米

环比增长105.06%

制图/苗晨

南京滨江开发区商品房安置模式去化超十万平方米南京滨江开发区商品房安置模式去化超十万平方米——

一张小房票一张小房票，，圆了安居梦圆了安居梦
“房票能当钱用，真的是很方便，我用房票换购了一套精装修商品房，不用等回迁房交付就搬进了新家。”南京市江宁区

新铜社区张先生去年底参与滨江开发区的首轮房票安置商品房工作，今年5月初顺利拿到房产证，本月全家乔迁。
江宁滨江开发区相关负责人介绍，2023年12月29日，园区在江宁区率先启动商品房定向安置模式，截至目前，已进

行两轮房票安置商品房工作，老百姓拿到了高品质的商品房，开发商消化商品房1054套、超10.84万平方米。小小的一张
房票，一“票”托“两头”，取得多赢的效果。

数据来源：《人民日报》


